



## MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ASOCIACIÓN DURANTE EL AÑO 2021

Casi concluido este 2021, nos encontramos en la misma situación, y ya van 46 años, sin tener ninguna esperanza del destino que les espera a los 180.000 refugiados saharauis confinados, en su destierro, en las cinco *wilayas*, Aaiún, Dajla, Auserd, Smara, Boujador y en su capital administrativa Rabouni en el lejano desierto argelino de la Hamada. Ya ni que decir de la zona llamada “Territorios Liberados”, en tierras del antiguo Sáhara Español o actual Sáhara Occidental, donde el Frente Polisario consiguió frenar el avance del ejército marroquí, posiblemente porque este ya había conseguido llegar hasta donde se propuso para expoliar los recursos naturales de la zona, hasta el alto el fuego firmado en 1991 después 16 años de conflicto armado entre ambas naciones y, que volvió a iniciarse otra vez, el 13 de noviembre del 2020, después de haber sido invadida por el ejército marroquí, la zona desmilitarizada de El Guerguerat, paso fronterizo entre el Sáhara Occidental y Mauritania, después de haber sido cerrado por activistas saharauis en protesta por el uso comercial del que hacía uso el gobierno marroquí y por el pasaban mercancías expoliadas al pueblo saharauí, con destino a vecinos del sur.

No menor es la situación que viven los saharauis y sus descendientes que, o bien decidieron quedarse, o ya no pudieron salir por persecuciones y bombardeos después de la invasión marroquí de 1975, en los llamados “Territorios Ocupados”: la zona más rica en recursos naturales de la antigua colonia. Sufren a diario el acoso, torturas y encarcelamientos, con la total ausencia de los Derechos Humanos más básicos. Todo ello rodeado de un silencio y bloqueo informativo que persigue mantener los intereses geopolíticos de los países occidentales como Estados Unidos o Francia, que comercian con los recursos expoliados por Marruecos.

Toda esta situación intolerable y permitida a pesar de que el Estado español sigue siendo a nivel jurídico internacional, la Potencia Administrativa del territorio, al no haberse resuelto el referéndum de autodeterminación que toda nación que ocupa una colonia debe realizar antes de abandonar el territorio que ocupó. El abandono que nuestro Estado aplicó a este pueblo olvidado ya desde finales de octubre de 1975 permitiendo la Marcha Verde, los ilegales acuerdos tripartitos de Madrid de noviembre del mismo año y el abandono total de las últimas tropas españolas en febrero de 1976. No olvidemos la situación creada este año en España por la acogida por razones humanitarias del presidente de la República Árabe Saharaui Democrática, Sr. Brahim Gali, para ser tratado médicamente en una clínica de Logroño y que desencadenó la crisis migratoria de Ceuta, consentida por el gobierno marroquí, y la inminente destitución de, en su momento, la ministra de AAEE Arancha González Laya.

Varios han sido los hitos producidos en 2021, que albergan un halo de esperanza a la situación de este pueblo hermano:

- El reconocimiento de algunos países a la situación que vive el pueblo saharauí en los TTOO y en concreto en su figura más simbólica, Sultana Jaya y su hermana Ouaari, mujeres que sufren junto a su madre, sufren un arresto domiciliario desde hace más de un año, y que, a pesar de haber sido violadas, torturadas y envenenadas en varias ocasiones por elementos de la seguridad marroquí, siguen cada día enarbolando la bandera saharauí en la azotea de su vivienda.

- El nombramiento del nuevo enviado especial de la Naciones Unidas para el Sáhara Occidental, el Sr. Staffan de Mistura, puesto que llevaba más de dos años vacante después de la dimisión del anterior enviado Sr. Horst Köhler.



## MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ASOCIACIÓN DURANTE EL AÑO 2021

- La sentencia del Tribunal General de Luxemburgo, que anula los acuerdos comerciales entre la UE y Marruecos de 2018 y que afectan considerablemente al pueblo saharauí, al ser el Frente Polisario el que interpuso su apelación y este espaldarazo jurídico le otorga la función de representante del pueblo saharauí y parte del proceso de autodeterminación de su territorio.

Nos pasamos, después de este preámbulo socio político, a explicar las actividades realizadas por nuestra asociación.



## MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ASOCIACIÓN DURANTE EL AÑO 2021

### CARAVANA DE ALIMENTOS

Nuestra asociación consiguió acumular 4.176 kilos de alimentos no perecederos frente a los 2,524 del 2020, a través de los medios habituales de sensibilización de los que disponemos, limitados un año más por la pandemia que sufrimos. Tuvimos la colaboración de varios centros educativos de la provincia al igual, que cómo otros años, de la empresa DACSA de Almàssera.

Pudimos realizar tres compras importantes en comercios locales de Almàssera y Estivella gracias a los donativos personales de personas fuera de nuestra ONG, pero afines a nuestros ideales y también con un aumento importante de socias y socios que se adscribieron a nuestra organización. A continuación, relación de los alimentos que pudimos aportar a la Caravana:

<b>ALIMENTOS</b>	<b>LITROS/KG</b>
ACEITE OLIVA	288
MACARRONES	270
ESPAGUETIS	200
ACEITE OLIVA	240
LENTEJAS	742
AZÚCAR	320
ARROZ	920
ATÚN	111
PASTA	1.085

También contribuimos, cómo en años anteriores con 463 kg de preparado panificable para la población celiaca en los asentamientos.

Además, y con autorización de la Coordinadora de la Caravana, pudimos introducir en los camiones:

- 520 pañales para personas adultas.
- 12 bicicletas para niños y niñas.
- Numeroso material escolar.
- 800 mascarillas quirúrgicas y FFP2
- 108 unidades de gel para manos y otras tantas de pulverizador hidroalcohólico.
- 5 glucómetros para la medición de la concentración glucosa.

Cómo se explicará más adelante, el coste total que nos supuso la Caravana fue de 8.553,34 euros, frente a los 2.005,58 que pudimos aportar en 2020.



## MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ASOCIACIÓN DURANTE EL AÑO 2021

### VACACIONES EN PAZ

Un año más, el programa Vacaciones en Paz, cómo tal lo conocíamos hasta el 2019, fue anulado por parte de las autoridades saharauis, por causa del COVID.

Por todo ello, y con el conocimiento previo de la zona y de las necesidades básicas de las personas refugiadas, volvimos a colaborar directamente con la Brigada Basmat Kheir- “La huella del bien”, un grupo íntegramente formado por mujeres que operan desde cada una de las *wilayas* y *dairas*, llegando hasta los estratos más necesitados de los campamentos.

El envío de ayuda humanitaria se realizó a través de la tienda online de Butigon, empresa alicantina con sede fiscal en Elda que ha creado en los últimos años una importante infraestructura para hacer llegar alimentos y otros productos de primera necesidad a los asentamientos desde Argelia en pocos días.

Esta ayuda se ha enfocado durante este año, en tres áreas a saber:

- Familias vulnerables
- Familias con personas con discapacidad funcional.
- Familias con niños y niñas del último programa de “Vacances en Pau” del 2019, acogidos y acogidas por miembros de nuestra ONG.
- Limpieza de wilayas.

Con todo ello y después de numerosos envíos a lo largo del año, hemos conseguido hacer llegar productos por un total de 8.128,98 euros, frente a los 10.334,63 del 2020.

La disminución de inversión en este concepto frente al año pasado ha sido debida básicamente, a las dificultades de entrega por parte de las mujeres de la Brigada, a la escasez de productos frescos en determinados momentos por parte de Butigon y ante una mayor aportación de otras ONG. No obstante, este año, y cómo se explicará más adelante, tuvimos que inventarnos sobre la marcha, un concepto nuevo que llamamos “Ayuda de Emergencia” que se centró en:

- Una aportación de apoyo para la activista saharai Sultana Jaya, promovida por la asociación de Elche.
- Una aportación para cubrir una intervención quirúrgica urgente del padre de uno de los niños de Vacances del 2019.

*Wilaya*: es el equivalente a nuestro término provincia. Representa a cada uno de los campamentos o asentamientos de refugiados.

*Daira*: ayuntamiento de cada wilaya.



## MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ASOCIACIÓN DURANTE EL AÑO 2021

### DIFUSIÓN DEL ASUNTO SAHARUI

Es junto con los dos anteriores, otro de los proyectos y objetivos de nuestra asociación, donde más que un apoyo económico, lo que necesita es de una proyección de movimiento, de no estarse quietos, de promover y participar en actividades que hagan llegar a la máxima población y estamentos públicos y privados posibles, la situación del pueblo saharauí.

Por todo ello y junto con entidades como la Plataforma Valenciana de Solidaridad con el Pueblo Saharauí, PVSPS, el Moviment Valencià d'Ajuda al Poble Sahrauí, MOVAPS, y el resto de las asociaciones de la Comunitat, con las cuales estamos diariamente en contacto, participamos en todas y cada una de las actividades que se promueven.

Durante este año cabría destacar:

- Participación y debate en programas de radio y televisión de emisoras locales.
- Concentraciones en la Plaça del Ajuntament de València en apoyo de los presos políticos saharauíes, encarcelados en prisiones marroquíes y por el acoso sufrido por Sultana Jaya por fuerzas paramilitares.
- Participación en todas las actividades creadas para la "Marxa per la Llibertat", tanto previas, como durante el proceso de ejecución y en las pos marxa. Se creó a nivel estatal con varios frentes nacidos en distintas provincias del estado y acabó a finales de junio en la Plaza del Sol en Madrid, con una gran concentración que acogió a miles de personas.
- Participación en la divulgación y apoyo al "Bus Violeta al Sàhara", proyecto impulsado por la Confederación General de Trabajadores, CGT, y con la colaboración de varias organizaciones no gubernamentales.
- Apoyo y confraternización con el periodista de Equipe Media y defensor de los DDHH, Saïd Amidán, acogido desde mediados de junio por el programa del ayuntamiento de Valencia, " València Defensa", e impulsado por organizaciones e instituciones valencianas.
- Participación en la anual concentración que se realiza en Madrid en noviembre.



## MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA ASOCIACIÓN DURANTE EL AÑO 2021

### JUSTIFICACIÓN ECONÓMICA

CONCEPTO	CANTIDAD
CARAVANA DE ALIMENTOS	8.553,34 €
PROGRAMA ALTERNATIVO VEP	8.128,98 €
- Familias Vulnerables	- 3801,30
- Diversidad Funcional	- 1.481,44
- VEP 2019	- 2.489,28
- Limpieza de wilayas	- 356,96
AYUDA DE EMERGENCIA	1.300 €
DIFUSIÓN ASUNTO SAHARAUI	399,38 €
GASTOS PROPIOS DE LA ONG	401,53 €
<b>TOTAL</b>	<b>18.783,23 €</b>

### AGRADECIMIENTOS

Deseamos agradecer a todo el movimiento solidario de apoyo al pueblo saharauí, haber estado un año más, en esta diaria y constante solidaridad con este pueblo, que se merece lo mejor que podamos imaginar.

En particular y, con nombres propios, a Lourdes y a Ester, representantes visibles de Talha y Ajuda als Pobles, trabajadoras y luchadoras incansables cada una en el terreno donde mejor se mueven, por la labor que realizan y el apoyo que nos brindan.



Dolores Ripoll Bonifacio

22530065R

Presidenta ONG Sàhara Lliure Paterna

Paterna, 29 de diciembre de 2021